

» qu'à la province de *Fou-kien*, de laquelle
» dépend l'île de Formose.

» A l'Occident sont les royaumes de *Siam*,
» de la *Cochinchine* et du *Tunquin*, qui
» confine avec *Kium-tcheou-fou* qui est à
» l'extrémité de notre Empire.

» On découvre au Midi plusieurs Royaumes
» de Barbares, tels que sont *Johor*, *Malaca*,
» *Achem*, etc. Bien que ces Royaumes ne
» soient pas d'une grande étendue, ils ont
» cependant leurs Lois particulières aux-
» quelles ils se conforment. Mais ils n'ose-
» raient jamais porter leurs vues ambitieuses
» sur les terres des autres Princes. Ainsi
» l'Edit de Votre Majesté, que je viens de
» rapporter, ne regarde que les Ports de
» *Batavia* et de *Manille* qui appartiennent
» aux Européens. Ils y vinrent d'abord sim-
» plement pour commercer, et ensuite, sous
» prétexte du commerce, ils subjuguèrent
» tout le Pays.

» Moi, votre Sujet, lorsque je considère
» tous les Royaumes barbares qui sont au-
» delà des mers, il me semble que le royaume
» du Japon surpassé tous les autres Royau-
» mes en force et en puissance. Sous la
» dynastie des *Ming*, il s'éleva une grande
» révolte, excitée par quelques scélérats de
» notre Empire; cependant les Peuples du
» Japon ont toujours fait paisiblement leur
» commerce avec nous. Le royaume de
» *Lieou-kieou* tient de nous les Lois, selon
» lesquelles il se gouverne depuis plusieurs
» siècles; l'île de Formose nous est sou-